

Los Debates

ANNO XIII. DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 2223

PRECIOS DE SUSCRIPCIONES
En Tortosa, mes adelantado, 1 peseña.
Fuera, trimestre, 10 peseñas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

PRECIOS DE SUSCRIPCIONES
En Tortosa, mes adelantado, 1 peseña.
Fuera, trimestre, 10 peseñas.

Jueves 30 de Agosto de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCIONES
En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3,
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudellers, 31,
Cebrian y Compañía.

EJÉRCITOS POPULARES Y EJÉRCITOS PERMANENTES

La revelación de que existía en el África austral un pueblo cuya densidad de población apenas alcanza al vecindario de una capital europea de tercero ó cuarto orden, que se atrevía a desafiar el poder colosal de Inglaterra, y la resonancia de aquellos primeros y brillantes hechos de armas, donde los boers alcanzaron la victoria, como en Glen coe, las batallas de Colenso y Spion Kop y las sorpresas de Stormberg y Tabanchú, indujeron á pensar si aquella organización que permitía a un pueblo pacífico y agricultor convertirse rápidamente en una nación belicosa, capaz de hacer frente a una de las más poderosas potencias europeas, no podría ser también la revelación de un sistema orgánico-militar que, trasplantado á Europa, pudiera ahorrar mucho oro y devolver muchos brazos á las labores de la tierra y de la industria, á países agobiados por enormes gastos de mantenimiento de sus ejércitos.

Meditemos y no nos dejemos llevar de efectismos ni de primeras impresiones.

En la campaña anglo-boer, hay bastante que aprender, de que no podemos ocuparnos dentro del espacio de que disponemos, en lo que se refiere á la aplicación de las armas modernas, á la fórmula á que debe sujetarse el combate defensivo, á la aplicación táctica de las fuerzas montadas, y á otros mil detalles de la función combatiente de los ejércitos; mas en ningún modo se ha demostrado que la organización general militar del país boers pueda ser trasplantada á la vieja Europa.

Al contrario, el especial modo de estar constituido el pueblo boer y las condiciones admirables que han puesto de relieve, es la necesidad absoluta de que, cualquiera que

sea la base de la organización militar de un país, ha de contar como punto de apoyo con un ejército profesional; porque solo un ejército profesional puede adquirir el dominio del arma que se maneja, la soltura y la agilidad para moverse y tomar posición en el combate, la serenidad y la calma que concede la confianza en el ojo y en el brazo, la destreza en aprovechar el accidente del terreno, el espíritu de iniciativa que se adquiere con la costumbre del peligro, la resistencia y la flexibilidad muscular que provienen del hábito de vencer las dificultades naturales, el vigor y la robustez conquistadas con la vida en el monte y al aire libre, condiciones todas éstas que posee el boer.

No obstante y á pesar de que, al empezar la guerra, las fuerzas de ambos beligerantes estaban equilibradas, jamás lograron los federales quebrantar la resistencia del pequeño ejército que mandaba White, ni más tarde supieron aprovechar los triunfos alcanzados en ocasiones en que la fortuna les presentó oportunidad para ello, y era que les faltaba esa fuerza impulsiva que dan la disciplina y la unidad de acción.

La diferencia que existe entre las milicias populares, que no otra cosa son las tropas boers, y los ejércitos regulares, se descubre en la imposibilidad de llevar aquéllos al combate por el choque, que repugna á su falta de costumbre de emplear el arma blanca, y la profunda abnegación de que dió prueba el ejército inglés, dejándose conducir tres veces á la muerte y á la derrota por Buller, en las orillas del Tugela, y dos veces por Methuen en Móder River y Magersfontein.

La organización defensiva de las dos pequeñas repúblicas, planteada en los países europeos, solo produ-

ciria, en caso de peligro, allegar gentes totalmente impropias para la defensa nacional; en cambio, si a los ejércitos orangista y transvaalense se hubiera podido ingerir la disciplina y el espíritu de abnegación de los ejércitos á la europea, probablemente la llegada de Buller con los primeros refuerzos habría sido para contemplar la total ruina del primitivo ejército colonial del Cabo.

Cerramos, pues, estas consideraciones con la siguiente conclusión: el ejército boer posee la mayor suma de aptitudes físicas que la guerra moderna demanda al combatiente; pero los ejércitos á la europea poseen la mayor suma de aptitudes morales, equivalentes en las masas humanas á la red nerviosa, que subordina todos los miembros á la voluntad.

De nuestra colaboración

Hombres

Obras

Feliberto de Saboya

30 de Agosto

Manuel Feliberto de Saboya, príncipe de Saboya, ilustre vencedor de San Quintin y uno de los más célebres generales del emperador Carlos V y de su hijo Felipe II, murió su Turín el 30 de Agosto de 1580, después de haber vivido 52 años, de ellos 13 destinados á pelear contra los enemigos de sus dos monarcas, y 21 á la gobernanza de sus estados patrimoniales, los cuales le fueron devueltos á la terminación de la guerra que desde 1556 á 1559 sostuvo España con Francia, por Felipe II, como premio á su lealtad y á los importantes servicios que tanto á él como á su padre les prestó.

Cuando apenas contaba dieciocho años de edad, llevó su tío Carlos VI á su lado, y con él tomó parte en la guerra promovida por los protestantes de Alemania, distinguiéndose ya entonces por su sangre fría, pericia y arrojo. Años después, en 1552, estalló entre Francia y España la guerra á que dió lugar la traición que hizo á la causa del de Alemania Mauricio de

Sajonia, concertando un pacto secreto con Enrique II de Francia, lo cual sirvió para que Manuel Feliberto de Saboya se revelara como general digno de ocupar puesto de honor entre los más célebres capitanes de su siglo. Encargado por el emperador, después de la desastrosa retirada de Metz, del mando en jefe del ejército de los Países Bajos, inauguró la campaña con el asalto y toma de Cervere, dando entonces indiscutibles pruebas de ser digno de la confianza con que le distinguía su tío el emperador, afirmando sus prestigios de general de excelentes condiciones para el manejo de tropas al siguiente año, en la batalla de Renty, que libró con fuerzas muy inferiores á las del enemigo.

Al suceder Felipe II á su padre en la gobernanza de sus extensos dominios, el de Saboya continuó al servicio de España, y al declarar ésta la guerra á Enrique II de Francia, el Papa Paulo IV, á consecuencia de la alianza ofensiva y defensiva que ambos concertaron contra el rey español, le fué encomendada la dirección del ejército que había de pelear contra Francia, ganando entonces la célebre batalla de San Quintin, que le dió universal renombre por la pericia, serenidad y valentía con que condujo á sus tropas á la victoria.

No solo se distinguió Manuel de Feliberto de Saboya por la sangre fría, el acierto y valor con que dirijía sus huestes y peleaba, sino también por su lealtad, puesta á prueba las diferentes veces que el rey de Francia le hizo proposiciones para que abandonara la causa de España, por la energía de su carácter, cualidad ésta que dió motivo á que sus soldados le designaran con el dictado de «Cabeza de hierro.»

HERNANDO DE ACEVEDO.
(Prohibida la reproducción).

De nuestro servicio especial

Desde los madriles

SUMARIO: Tirana masculina.—La debilidad de la mujer.—Mujeres fuertes.—Nuestra Legion de honor.—Hablar... del tiempo.—Cambio de decoración.—Dos muertes sentidas.

Pide la Infanta Eulalia en unas impreseiones publicadas en un semanario

rio de la Corte, mas libertad de acción para la mujer, que en España no se la permite salir sola y se le suelen guardar menos consideraciones que en otros países más adelantados.

No pudo presentarse más oportuna la petición, puesto que acaba de repetirse otro caso de brutalidad masculina, una de esas escenas sangrientas en que el hombre intenta hacerse querer imponiéndose con una tiranía irracional que termina en la superioridad de la fuerza. Y caso digno de observar: en todos esos crímenes en que el amante, después de agredir á la mujer, vuelve contra sí el arma homicida, él es quien muere, y ella, como si alguien velara por su debilidad ó si fuera más fuerte para el dolor, sobrevive al asesino y cura con rapidez.

Otra razón en pró nos la dieron dos valientes hermanas en un incendio de la calle de la Ventosa. El humo asfixiante había cortado ya los aientos de protesta contra el tóxico de la muerte á dos tiernas criaturas. Solos los niños, y encerrados en una habitación, ni podían pedir auxilio ni nadie se lo hubiera prestado; advierten el peligro las arrojadas vecinas y, derribando la puerta con varoniles energías, salvan á los niños sin mas ambición que el placer de realizar un beneficio.

Si en Francia, donde se considera mucho á la mujer, no han dado entre las innumerables cruces de la Legión de Honor más que tres ó cuatro al bello sexo, en España tenemos todavía entre las mujeres una verdadera Legion... de Honor.

Decir en una Crónica Matritense que hemos tenido un cambio radical en la temperatura y en el estado atmosférico, parece un detalle pueril, y, no obstante, nada hay de tanta importancia en esta villa, donde nuestras distracciones, nuestra salud y nuestra vida están pendientes de la oportunidad de un chubasco ó de un soplo del Guadarrama.

Días pasados mostrábanse abiertas ventanas y balcones, salía anhelante la gente en busca de aire para los pulmones y de un líquido frío para sus gargantas. Por los paseos pululaban los madrileños hasta que en punto de la una se apagaban los arcos voltaicos dando la señal de la concentración, que era lenta y pesarosa, porque en casa no se podía vivir. Ahora están cerrados los balcones, los paseos solitarios, las calles polvorrientas tornaronse en barriales, y en un día, en fin, hemos pasado de la canícula al frío otoño; de pedir aire respirable á tener el sútil vientecillo de la sierra que, según frase vulgar, «no se apaga un candil y mata á un hombre.»

Dos muertes se han registrado fuera de la Corte que aquí han sido sentidas como si hubieran ocurrido en Madrid, donde los finados tenían sus domicilios habituales. Era uno don Augusto Comas, peritísimo profesor de la Universidad y erudito amante del arte. El otro era Joaquín Vaamonde, cuya maestría y facilidad para hacer retratos al pastel conquistaron rápidamente fama y posición, escoltadas de retorcidas envidias. Era cosa que molestaba mucho ver la cantidad de

trabajo que se le encargaba y ver en la repartición de premios, á la distinción que llenó de terror á las gentes de aquella localidad.

En las primeras horas de la mañana del viernes último comenzaron a oírse unos estampidos como de cañonazos muy fuertes, disparados á lo lejos.

A las detonaciones, que vinieron á ser doce ó catorce, precedió un ruido extraño, luego oyóse una como vibración de metales acrecida de momento en momento, hasta que cayeron algunos objetos extraños, de cuyo descenso se dió cuenta el vecindario por el estruendo que produjeron al chocar con la tierra.

En una extensión de tres kilómetros á lo largo y á uno á lo ancho, cayeron unos doce ó catorce; de ellos, uno en la provincia de Granada, dos ó tres en la de Córdoba y los demás en la de Jaén.

El bólido no causó desgracias, pero sí grandes sustos.

Los toros destinados á la corrida que se celebrará en esta ciudad el dia 3 del próximo Septiembre ostentan el siguiente pelo y señales:

Ayudante núm. 74.—Berrendo colorao botinero.
Choricero núm. 85.—Negro mulato.
Abierto núm. 86.—Berrendo en cardeno botinero.
Centello núm. 103.—Berrendo en negro listón.

Naranjito núm. 125.—Castaño ojo perdiz.
Torre alto núm. 129.—Negro bradado.
Dichos toros, según dicen, han sido ya encajonados.

A consecuencia del asesinato de Humberto, han sido presos hasta la fecha, en Italia, cerca de dos mil anarquistas.

Entregadas ya á los Ayuntamientos las cédulas personales para el segundo semestre del año 1900, es inexcusable deber en los mismos el abrir la cobranza el dia 1.º del próximo Septiembre, terminando en fin de Noviembre siguiente, de conformidad con lo establecido en el artículo octavo del Real decreto de 4 de Enero último.

Una numerosísima comisión de vecinos de Valencia ha visitado al alcalde pidiéndole que suspenda el acuerdo tomado por aquel Ayuntamiento relativo á la prohibición de que los serenos canten las horas.

Tocan a su término las obras del puente sobre el barranco de San Antonio, en la carretera de Castellón á Tarragona.

Se atribuye al Padre Santo el proyecto de celebrar en Roma un Concilio oriental, en vista del buen éxito que obtuvo el de la América latina, celebrado el año pasado. El hecho de encontrarse en Roma el Patriarca griego de Antioquia, acompañado de varios Arzobispos y Obispos de su Patriarcado, es un dato que hace muy verosímil dicha noticia, cuya realización reportaría seguramente grandes ventajas á la iglesia de Oriente.

El capitán de infantería del regimiento de Almansa, D. Braulio Robles García, ha sido destinado, de excedente, á la primera región.

Madrid, 26 de Agosto de 1900.

A VUELTA PLUMA

El «Diario de Tarragona», contestando á su cofrade el *Diario de Tortosa* en el tan debatido asunto de los toros callejeros, dice:

«Al colega dertosense corregional nro le diremos, que la culpa de que el gobernador no haya podido impedir que se corra un toro ensogado, sin tener cubiertas las atenciones de enseñanza el Ayuntamiento de Tortosa, la tiene el gobierno, por haber dispuesto que desde 1.º del actual no ingrese en las arcas de instrucción ni un céntimo por este concepto, hasta el extremo de que muchos alcaldes hayan tenido que regresar á sus pueblos con el dinero que llevaban para ingresar.

Calma, caro colega, que «Zamora no se hizo en una hora.»

Nada mas cómodo, en casos como el actual, que echar el muerto al Gobierno.

Ahora suplicamos al colega nos diga si entre los alcaldes que han tenido que regresar á sus pueblos con el dinero que llevaban para ingresar, figura el de Tortosa.

¿Verdad que no?

En Alcanar ha ocurrido un hecho que, por lo salvaje, dudamos tenga precedente en la historia de la criminalidad.

El lunes, á la una de la madrugada, en ocasión de estar descansando los consortes Bautista Fibla y Pelegrina Subirats, explotó un petardo en el lecho que ocupaban, resultando ambos con heridas de bastante gravedad.

El primer teniente de la Guardia civil de la línea de Ulldecona, D. Juan Fernández, considerando este delito comprendido en el art. 1.º de la Ley de 2 de Septiembre de 1896, y con arreglo al art. 2.º de la misma, se constituyó en Juez instructor, comenzando la instrucción de diligencias, que se practican al propio tiempo por el Juzgado municipal de aquella población.

Hasta la fecha han sido detenidos, según noticias, dos sujetos por suponerseles autores ó cómplices de tan salvaje atentado.

Hallan vacantes los cargos de juez municipal de la villa de Benicarló y de secretario suplente del juzgado municipal de Vinaroz.

Se ha fijado un plazo de 10 y 15 días, respectivamente, para solicitar ambas vacantes.

El laureado poeta D. Angel del Arco Molinero, director del Museo Arqueológico de Tarragona y autor de la poesía premiada con la flor natural en el certamen literario que se celebra en esta ciudad, ha elegido reina de la fiesta, para el acto de

número que llenó de terror á las gentes de aquella localidad.

Una comisión de la «Unión Escolar» visitó anteayer al ministro de la Gobernación, para solicitar que le conceda los mismos beneficios que las sociedades análogas gozan en Francia y otras naciones.

A pesar de los 150 individuos de que se compone actualmente la brigada municipal, siguen las calles del Angel y sus travesías, y las de Santa Teresa y San Roque, despidiendo un hedor insopportable.

Nuestros mandarines, según afirmaba el *Correo de Tortosa*, quieren dar á los forasteros una prueba de su cultura y vive Dios! que van á conseguirlo.

Lo que sentimos es que pagarán justos por pecadores.

Ha sido tan intenso el frío que se ha dejado sentir estos días en Ciudad Real, que hubo precisión de adoptar la ropa de invierno, saliendo á relucir algunas capas y alejándose la gente de los paseos y calles de la población.

El médico oculista don Juan José Cucala, que antes estaba en la calle de Cambios, núm. 3, ha trasladado su consultorio médico-quirúrgico á la calle de la Lonja y casa conocida por «Pes del Rey».

El Fomento del Trabajo Nacional llama la atención de los industriales y comerciantes de Cataluña acerca de una sociedad francesa que se dedica á la explotación ofreciendo una «medalla de París» á los que son expositores, y aún á los que no lo son, mediante la entrega de cierta cantidad.

Según parece, algunos socios han entregado el precio del premio, creyendo que se trataba de recompensas de la Exposición; pero al recibir la medalla y el diploma, han tenido que convencerse de que se «habían engañado».

Copiamos del «Diario de Tarragona»:

«Por toda contestación á la pregunta que nos dirige *La Verdad*, de Tortosa, debemos decirle que el actual personal que compone la Redacción del *Diario de Tarragona* no ha recibido jamás ni ha exigido un céntimo á nadie, no solo porque se corrieran vaquillas, ni por nada del mundo.

Eso se queda para los que siguen al inspirador de ese papelucho, en cuyas columnas aparecen diariamente frases tan cultas como *ladrones*, *estafas*, etc.

Nosotros recordaremos aquello de «Piensa el ladrón que todos son de su condición».

Por otra parte, desafiamos á *La Verdad* á que publique el nombre de ese que pretendía 300 pesetas por un permiso.

¿A qué no lo publica?

Poquito á poco irá conociendo el colega los procedimientos que emplea el cacique de Tortosa cuando trata de deshonrar y difamar, que es, ha sido y será, su única ocupación en este mundo.

En la aldea de Val de Gra-

Nuestro paisano el ilustre escultor D. Agustín Querol ha escrito una carta al Sr. Noguera, Secretario de la comisión ejecutiva para el monumento al esclarecido vate catalán Federico Soler (Serafí Pitarrà), manifestándole que ya ha empezado a modelar el boceto de la estatua que ha de ser fundida, la cual debe coronar el monumento.

Es probable que en breve empiecen las obras para la construcción del pedestal, que ha de colocarse en la Plaza del Teatro, de Barcelona.

De Reus han salido para Barcelona varios coristas y socios protectores de la sección coral *Eco Republicano*, con su estandarte, a incorporarse a las demás secciones de la Asociación de coros de Clavé, que de dicha capital saldrán para París con el objeto de visitar la Exposición y dar algunos conciertos en la capital de Francia.

De Prat de Compte comunican que hace pocos días quedó allí instalado el Apostolado de la Oración; con cuyo motivo se celebró en aquella Parroquia una solemne fiesta, a la que dieron mayor realce algunos Sacerdotes de los pueblos vecinos. Hubo Misa de Comunión y oficio cantando y por la tarde Procesión pública.

Dicen de la Coruña, que a esperar a S. M. fué, tripulando un bote engalanado con banderas, Saturnino Canosa, uno de los marineros que sirvieron a las órdenes del insigne marino D. Casto Méndez Nuñez, en el combate del Callao.

Luciendo las condecoraciones ganadas en aquella jornada, subió a bordo del «Giralda» y fué presentado a los reyes.

La Tesorería de Hacienda anuncia que por la Arrendataria de contribuciones ha sido propuesto y aceptado el nombramiento de auxiliar de la recaudación de la primera zona de Gandesa a favor de don José Ripoll Ferrás.

Han comenzado a desender las aguas del Ebro, cuyo caudal había aumentado a causa de las últimas lluvias.

Dicen de Roma que la visita del proceso de Bressi se verificará el miércoles.

Se han suprimido las invitaciones.

Los asientos destinados al público los ocuparán los letrados y los de los testigos la prensa.

Se cree que se le destinará al presidio de Nápoles o Sicilia.

La algarroba vieja se co-tiza actualmente en Tarragona a 20 reales el quintal.

El decreto que ha enviado el general Azcárraga a la firma de la reina llamando a filas 11.696 mozos de la revisión de los reemplazos del 97, 98 y 99, obedece a la necesidad de completar con 24.000 excedentes del reemplazo de 1899 el contingente que deberá ir a filas el día 1º de Septiembre próximo, pues con arreglo a anteriores disposiciones, este año no habrá quinta, esperando que los reclutas que debían ingresar en filas cumplan 20 años, según la nueva ley.

Nos complacemos en recomendar a los agricultores el depósito

de guanos y primeras materias de D. Jaime Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Guano especial para trigo.

Ha salido de Gibraltar, con rumbo a la Florida, el arrojado capitán inglés Johansen.

El viaje emprendido por el capitán británico es verdaderamente arriesgado, pues hace tan larga travesía en un barquito de vela de pequeñas dimensiones.

Mide la embarcación 29 pies de eslora por cinco de manga.

La embarcación no lleva más tripulantes que el referido capitán Johansen y un hijo suyo de doce años de edad.

Créese que los arriegados viajeros tardarán unos cuarenta días en arribar a las costas de la Florida.

La población entera salió a presentar la salida de los expedicionarios, tributándoles una despedida cariñosa.

Es deber de toda madre, si quiere ver a sus hijos sanos robustos y adquirir la *Denticina Oliveres*, pues haciendo uso de la misma ningún niño muere de la dentición y brotan fuertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

Audiencia Provincial

Bajo la presidencia del Sr. Oiz se constituyó anteayer el tribunal de la sección segunda, ostentando la representación del Ministerio público el fiscal sustituto Sr. Gelada.

Se acusaba a un vecino de Fatarella del delito de hurto de pimpollos de almendra, de cuyo delito se confesó autor el procesado, conformándose con la pena de tres meses y un día de arresto mayor, por ser reincidente.

Defendiale el letrado Sr. Morera y le representaba el procurador señor Monguió.

LIBROS

PERIODICOS

Blanco y Negro

El número extraordinario que publica el *Blanco y Negro* esta semana ha de llamar poderosamente la atención del público.

Haciendo gala de originalidad y buen gusto, presenta a sus lectores el Verano en todos sus aspectos en una serie de preciosos artículos y poesías que suscriben Echegaray, Blasco, Vital Aza, Sellés, Alvarez Quintero, Sinesio Delgado, Roure, Zúñiga, Gabaldón, etc. La novedad verdaderamente notable es que todos estos trabajos literarios van ilustrados con hermosos dibujos en colores de Mendez Bringa, Huertas, Catunda, Estevan, Martinez Abades, Andrade, Cilla y Xauradó.

Este alarde de lujo y de perfección tipográfica realizado por *Blanco y Negro* es verdaderamente superior a cuanto puede imaginarse, aun teniendo tan acreditadas estas condiciones como las tiene el popular colega.

Se vende en la librería de Voltes, Angel, 7.

OFFICE de Madrid

28 de Agosto de 1900.

Viaje régio

Telegrafian de Coruña que a las diez de la mañana zarpó de aquel puerto el aviso *Giralda* con rumbo a Muros.

Horas antes salieron el *Urania*, el *Infanta Isabel* y el *Vasco Núñez de Balboa*.

Al zarpar el *Giralda*, ocurrieron varios incidentes.

Con motivo del estado agitado del mar, el *Giralda* se había reforzado con dos anclas.

Al cobrar la de estribor, no se pudo y hubo necesidad de cortar la cadena, habiendo durado una hora la operación.

Al levantar la de babor, se encontró el ancla enganchada en una boyera.

Un telegrama recibido del señor Silvela dice que la familia real llegó a Muros a las seis de la tarde.

Los Reyes fueron recibidos por las autoridades y numeroso público.

Romero y Paraíso

El señor Paraíso habló con el señor Romero Robledo.

La actitud de ambos puede sintetizarse en lo siguiente:

Coinciden en varios puntos, sin que haya comunidad ni suma de fuerzas y manteniéndose con su respectiva política.

Del Transvaal

Según telegrama oficial, el generalísimo Roberts dice que el general Buller calcula que las pérdidas de su columna en el combate del domingo último fueron 2 muertos y 24 heridos.

No se ha hecho todavía la información completa para la estadística.

Participa también el general Roberts que el cuerpo de ejército inglés que opera en el Natal y Belfort ha tenido en el último combate 3 muertos y 24 heridos.

Según un telegrama de Macerú (Basutolandia), tres pequeños comandos boers se encuentran en Boekal.

Los boers se encuentran de nuevo en el Natal, a juzgar por lo que dicen los telegramas que se reciben.

Un despacho de Durban dice que una patrulla boer se llevó 5 cien libras de dinamita que tenían los ingleses en un depósito.

Se reciben telegramas del África del Sud diciendo que las posiciones que ocupan los boers al Norte de Belfort solo son asequibles a través de pantanos y presentan un frente de 25 millas.

De Marruecos

El correspondiente del *Daily Chronicle* en Marruecos escribe cartas a su

periódico dando importantes pormenores de la situación de aquel país.

Dice que los habitantes están muy descontentos de las maniobras de las tropas francesas, y algunos del distrito del Este acuden a la capital para informar a las autoridades de que las compañías francesas hacen grandes acopios de material de guerra.

Lo de China

En Washington se ha recibido un telegrama del almirante norteamericano en China, fechado en Tokou.

Dice que el día 19, a las cuatro de la madrugada, los aliados sostuvieron una batalla con considerables fuerzas enemigas, a siete millas de Takou.

Los chinos fueron dispersados fácilmente.

El enemigo tuvo 100 muertos y los norte-americanos 5 heridos.

El Gobernador de Isikar, que había amenazado con arrasar la plaza, ha enviado un segundo parlamentario al jefe de las fuerzas rusas en aquella región, suplicándole que cesen las hostilidades.

El general ruso le ha contestado que tiene orden formal del Gobierno de San Petersburgo de no entablar negociación alguna encaminada a conseguir la paz.

El Gobierno de Italia ha recibido un despacho de Shanghai participando que, según informes del ministro de Italia en Pekin, no ha cambiado la situación de la capital de China.

Entre Pekin y Tien-Tsin han ocurrido varios combates de poca importancia, siendo en todos ellos derrotados los chinos.

GABINETE OFTÁMOLÓGICO

del Médico-Oculista

DON JUAN MIRÓ

Oculista del Hospital de San Pablo y Santa Tecla

Antiguo ayudante de clínica

del Dr. Barraquer

CONSULTA:

de 10 a 12 mañana y de 3 a 5 tarde

Calle de la Unión, n.º 7, pral.

Tarragona

En Reus, los lunes y viernes, de 2 a 5 de la tarde, arrabal de Santa Ana, núm. 1, 1º.

OFICIALES ZAPATEROS

Se necesitan dos que sepan su obligación en la Zapatería **La Económica** de AGAPITO SANCHEZ, Angel, 20.

Vino del Priorato

a 30 céntimos media
y a 4'50 pesetas el cántaro

Se expende, de superior calidad, en la casa núm. 18 de la calle de Santa Ana y Garidelis, junto a la Cárcel.

LA PARRA

Nos complacemos en recomendar al público en general, el establecimiento de **D. Conrado Lleixá**, titulado con el nombre arriba expresado, sito en la calle de la Cruera (frente a la Catedral), el cual se abrirá el viernes próximo, expendiéndose a precios sumamente modicos, vinos superiores y licores de todas clases, así como un servicio esmeradísimo en toda clase de comidas, a fin de poder observar a todos a medida de su gusto.

Tortosa: Imp. de F. Biarnés, Cambios 3.

FARMACIA Y LABORATORIO de MONNER

Especialidades acreditadas y recomendables

Jarabe anti-reumático: El mas eficaz remedio para la curación de toda clase de dolores reumáticos por crónicos y rebeldes que sean; recomiendan su uso acreditados y eminentes facultativos.

Píldoras febrisugas: Medicación la mas eficaz y energica para la curación de las fiebres intermitentes (*tercianas y cuartanas*). Muchos años de continuado uso, siempre con éxito completo, constituyen su mejor elogio y recomendación.

Solución de clorhidro-fosfato de cal: Inmejorable para las enfermedades del pecho, toses recientes y antiguas, bronquitis crónicas, rachitismo y escrófulas.

Zarzaparrilla Monner: Específico infalible para combatir los humores herpéticos, comezón de la piel, erupciones, granos, diviesos y cuantas afecciones dependen de la crasitud de la sangre.

Lícor de breva Monner: Medicación soberana para las afecciones del aparato respiratorio. Excelente depurativo de la sangre.

Magnesia doble, efervescente: Antibiliosa, refrescante, se recomienda como laxante suave y para evitar las malas digestiones, acedias y demás afecciones del estómago.

Específicos nacionales y extranjeros.—Jarabes dosificados.—Vacuna de ternera reciente.—Vacuna anti-difterica.

Aparatos ortopédicos de todas clases.—Bragueros sencillos, dobles, desde los mas baratos hasta los mas lujosos y perfeccionados.—Fajas ventrales.—Geringas de goma blanca y roja, de todas clases.—Tiraleches.—Biberones, etc., etc.

CARBO, 15

PESCADORES, 2 y 4

TORTOSA

DESARROLLO INFANTIL
A LOS 8 Y 9 MESES

SALVACION DE LOS NIÑOS



LA
Denticina Oliveres
INFALIBLE

Facilita la Baba á los niños durante el período critico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los sauna en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la Baba, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura facilmente la calentura; mata los lombrices, Cuchs, aparte de que los robustece y fortifica de dia en dia.

La Denticina Oliveres, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas victimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la Baba.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa, Droguería, TORTOSA

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

» » PEQUEÑA 1 »

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

HOTEL UNIVERSAL

DE

SALETA Y MALE

20, SAN PABLO, 20

(frente al Gran teatro del Liceo)

BARCELONA

Este acreditado establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de

Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitación con 6 sin asistencia.

Interpretes á la llegada de los trenes y vapores.

Aguas arsenicinas CARDÓ Aguas nitrogenadas

Fuente San Roque

Manantial Borboll

Admirables en las afecciones herpéticas; en las de las vías respiratorias, (laringitis, bronquitis y catarras crónicos); en las del hígado y estómago (dispepsias); en las de las vías urinarias; en el escrofulismo, obesidad, anemia, neurastenia y en las convalecencias tardías y laboriosas.

Temporada oficial desde 15 Junio á 30 Septiembre

Acaba de inaugurarse una nueva instalación de modernos aparatos para la práctica de inhalaciones y pulverizaciones calientes, con aguas nitrogenadas del manantial Borboll. Esta nueva manera de aplicar el azote que poseen tan riquísimas aguas, juntamente con el clima seco y sin variaciones que es peculiar á este establecimiento (situado á 530 metros de altura), constituyen los medios más efficaces para la curación de las enfermedades del aparato respiratorio.

Trato inmejorable y agradable estancia. Baños, duchas, teatro, billar, mesa de 1.º y 2.º y restaurant á cargo del acreditado fondista de Sitges, don Francisco Carcolse.

Hay misa y Rosario todos los días por el Rdo. Dr. Espiritual del Balneario.

LA GRESHAM

COMPÀNIA INGLESA DE
Seguros sobre la vida

Y DE RENTAS VITALICIAS

FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados

PRIMAS MUY MODERADAS

La Gresham, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.

Oficina para Cataluña, Plaza de Cataluña, 9, acera de la Ronda de la Universidad, BARCELONA.

Comisionado en Tortosa, D. José GONZALEZ QUINZÁ.

LA PALATINE

Compañía inglesa de

SEGUROS CONTRA INCENDIOS, EXPLOSIONES Y ACCIDENTES



Capital: 34.000.000 de pesetas

Oficina para Cataluña, Plaza de Cataluña, 9, acera de la Ronda de la Universidad, BARCELONA

Gran Hotel del Centro

AGUAS FERRUGINOSAS
ESPLUGA DE FRANCOLÍ

Junto al celebrado monasterio de POBLET.

Propietario
Pablo Bundó Sabaté

Café Restaurant.—Servicio esmerado.—Magníficas y ventiladas habitaciones.—Mesa redonda.—Cocinas y comedores para familias.

Sitios de recreo
Monasterio de Poblet.—Ermita de la Trinidad.—Fuente Narola.—Fuente del Castañé.—Fuente del Avellané.—Fuente de la Pena.

LAS SEÑORAS

que sufren mestraciones difíciles y tardías
USEN

Hierro-Quina soluble Font

USENLO TAMBIEN
en la anemia, colores pálidos, inapetencia

Depósito general para Tortosa

Farmacia ISUAR,

Venta en Farmacias
PELAYO, 42—BARCELONA

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premio con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran Concurso de París de 1893. Gran premio en la de Suecia de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

Alfonso Meifren

CIRJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curación de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia, fluxión de las encías, fefidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Peñtre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

CLINICA DENTAL

del Consultorio Médico Internacional

Dos patentes de invención por veinte años para las dentaduras de níquel y aluminio dorado, las más higiénicas, cómodas, ligeras, fuertes y baratas.

Dientes de caucho (sistema antiguo), desde 10. En níquel ó aluminio (patentes), desde 10. En oro desde 20. Dentaduras completas en caucho, 100 (sistema antiguo). En níquel ó aluminio, desde 200; en oro, desde 500. Encrustaciones, desde 5; amalgamaciones, desde 10; orificios, desde 20.

Mento-Piretrina. — Excelente elixir para quitar el dolor de muelas, fortalecer los dientes movidos, curar las enfermedades de los dientes y facilitar poderosamente el báboe de los niños.

Coralina. — Polvo de coral esterilizado, recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, devolver el sarro y devolver su blancura primaria. Precio, 2 pesetas frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo. Horas, de nueve de la mañana á seis de la tarde.

Arenal, 1, principal.—MADRID

Francisco Cosidó VACIADOR

Exp.nde y compone toda clase de bastones, paraguas, sombrillas y artículos de óptica.

Rosu, 19, TORTOSA